

Zeitschrift: Actes de la Société jurassienne d'émulation
Herausgeber: Société jurassienne d'émulation
Band: 56 (1952)

Artikel: L'invagination intestinale
Autor: Juillard, Edouard
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-684795>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

L'invagination intestinale

PAR LE Dr EDOUARD JUILLARD
CHIRURGIEN DE L'HOPITAL DE PORRENTROY

Nombreux sont ceux de nos concitoyens qui, par leur travail acharné, par leur conscience professionnelle, par leur dévouement à toute épreuve, par leur science, font honneur au petit pays qui les a vus naître. Nous sommes heureux de rendre hommage aujourd'hui à l'un d'eux, médecin bien connu et chirurgien éminent, le Dr Edouard Juillard, de Porrentruy.

Né en 1886 dans la cité des Princes-évêques, élève de l'Ecole cantonale, étudiant aux universités suisses, assistant dans les services de plusieurs éminents chirurgiens de Suisse et de l'étranger, le Dr Juillard s'est établi dans sa ville natale en 1916. Devenu le successeur du regretté Dr Ceppi comme chirurgien de l'hôpital, il s'est consacré à sa tâche avec ardeur et savoir-faire. Pendant ces quarante ans d'activité que de services rendus à la population, que de vies sauvées, que de souffrances soulagées par ses soins !

Le Dr Juillard vient de couronner sa carrière par une œuvre d'une puissante solidité et d'un intérêt profond. Il s'agit d'une monographie sur l'invagination intestinale, ouvrage de 266 pages, avec 114 illustrations, publié luxueusement sur papier couché, chez l'éditeur Maloine. Ce livre, distingué par l'ADIJ et honoré du prix de l'Association suisse de gastro-entérologie, est unanimement apprécié par les plus éminents chirurgiens européens, qui ne lui ont pas ménagé leurs éloges. Il fait honneur à son auteur et, par surcroît, au petit pays qui l'a vu naître.

L'invagination est un télescopage de l'intestin qui s'avale soi-même, pour ainsi dire. On peut la comparer, *sit venia verbi*, à la manche d'un veston qui serait « à l'envers », ou à un doigt de gant qui serait « retourné ». Ce phénomène entraîne un arrêt complet ou parfois incomplet du transit intestinal. Il siège le plus souvent sur l'intestin grêle qui pénètre dans le cœcum par la valvule de Bauhin (invagination iléo-cœcale), ou reste localisé

Un vol. de 266 pages, avec 114 figures. (Maloine, édit., Paris.)

sur des segments de l'intestin grêle. Il se produit le plus souvent chez le petit nourrisson ou l'enfant en bas âge, plus rarement chez l'enfant plus âgé ou chez l'adulte.

Il se manifeste par des coliques, des vomissements, des selles sanguinolentes, la palpation d'un « boudin » abdominal. Il s'accompagne le plus souvent d'une gangrène du segment intestinal invaginé et d'une péritonite foudroyante, suivie de mort.

Il est d'une extrême importance, pour le médecin, de reconnaître ces cas dès le début et de ne pas attendre pour intervenir que se soient installés les symptômes classiques.

L'examen radiologique d'urgence, pratiqué sans hésitation, est ici indiqué comme moyen de diagnostic et comme thérapeutique salvatrice chez le petit nourrisson. Très souvent le lavement baryté repousse le segment invaginé et réduit l'invagination. Les cas survenant chez l'enfant plus âgé et chez l'adulte relèvent de l'intervention chirurgicale.

Nous ne pouvons entrer ici dans les détails qui n'intéressent que les médecins.

« Il faut être pressé, très pressé, comme le dit l'auteur, d'établir d'extrême urgence un diagnostic, la vie du nourrisson et de l'enfant en dépendent. »

« L'abdomen chirurgical, ajoute-t-il, est une poudrière. Il faut fort peu de chose pour en permettre l'explosion et la catastrophe. Il faut simplement un peu de retard apporté par un diagnostic hésitant. »

Et il cite de nombreux cas d'enfants de 3 et 4 mois opérés au bout de 24 heures et morts peu après l'opération.

La monographie du Dr Juillard résulte de la collaboration internationale. Après avoir rassemblé une statistique de 205 cas des cliniques et hôpitaux de notre pays, il rapporte de nombreuses observations d'invagination provenant des pays d'Europe les plus divers, surtout de France, d'Allemagne, du Danemark, des pays nordiques, où l'invagination est plus fréquente que chez nous, et même d'outre-mer.

Le professeur Nordentoft, l'un des spécialistes de l'invagination, écrit qu'il est presque incroyable qu'au milieu d'une vie aussi occupée que la sienne, le Dr Juillard ait trouvé le temps d'accomplir une œuvre aussi complète, une mise au point aussi parfaite. Et c'est aussi l'avis du Dr Pouliquen, autre spécialiste de la question, du professeur Decker et de tant d'autres sommités.

Pour nous, nous admirons surtout la haute valeur professionnelle et l'idéal humain qui se révèlent dans ce livre. C'est une véritable croisade que le Dr Juillard a voulu entreprendre contre les dangers de l'invagination intestinale. Il a voulu mettre ses confrères en garde contre les hésitations qui peuvent

survenir dans le diagnostic de ces cas et leur indique les moyens encore mal connus d'en éviter les conséquences fatales.

Nous sommes persuadés que ce but sera atteint et que le livre du Dr Juillard contribuera à sauver nombre de jeunes vies pleines d'espoir et riches d'avenir.

Nous sommes heureux de féliciter notre compatriote pour cette œuvre hautement scientifique qui est en même temps une bonne action et dont le mérite rejillira sur notre cher Jura.

G.

